

L'homme qui a compris les paysans

par Chester Ronning

Le peuple chinois pleure avec grande douleur la mort de son très vénéré maître, libérateur et président, Mao Tsé-toung. Mais les Chinois ne sombrent pas pour autant dans le désespoir. Ils ont eux-mêmes participé avec enthousiasme aux prodigieux efforts nécessaires à la construction d'une Chine nouvelle. Leur deuil s'accompagne donc d'éloges et d'un sentiment de reconnaissance envers le premier philosophe de l'histoire de la Chine qui non seulement les a compris, mais leur a fait confiance malgré leur analphabétisme. Les Chinois sont redevables à Mao Tsé-toung d'avoir jeté les bases dynamiques et idéologiques sur lesquelles s'édifie une Chine totalement nouvelle. Ils sont naturellement fiers de leur participation à cette œuvre, mais ils n'oublient pas que la confiance que le président leur a accordée les a inspirés. Ils reconnaissent que la Chine n'a fait que prendre un bon départ et sont déterminés à travailler en vue d'un avenir encore plus prometteur.

Pour le peuple chinois, le type de socialisme préconisé par Mao est source d'un sort infiniment meilleur que la misère, la maladie, la crasse, la faim et la famine dans lesquelles vivait le pauvre avant la fondation de la République populaire de Chine en 1949. C'est pourquoi les Chinois sont résolus à continuer la révolution pour moderniser la Chine.

Le peuple chinois sait que personne ne remplacera vraiment Mao Tsé-toung, ce qui, d'ailleurs, ne sera ni nécessaire ni dramatique. Mao s'est trop bien acquitté de sa mission et, à certains égards, elle est achevée. Cela ne veut pas dire que les mutations révolutionnaires ont pris fin. Mao a simplement donné le coup d'envoi. Il a cependant imprimé l'élan nécessaire pour que d'autres suivent ses traces. Des changements ne manqueront pas de se produire. Intelligents, les Chinois poursuivront sans nul doute la révolution en l'adaptant aux faits nouveaux.

Mao Tsé-toung a été témoin de l'incroyable libération d'énergie qui caractérise aujourd'hui la jeunesse, les nouveaux



MAO TSÉ-TOUNG

paysans, les travailleurs et les intellectuels de Chine. Les nouveaux citoyens de Chine — Han, Mongols, Musulmans, Tibétains, Ouïgours, Miao, Yi et tous les autres groupes minoritaires — se sont unis pour former les citoyens d'un seul pays et entendent bien le demeurer. Étant donné le nombre d'êtres humains en présence (le quart de l'humanité) et la durée du processus (un quart de siècle) Mao Tsé-toung passera à l'histoire comme le plus grand chef révolutionnaire de tous les temps.

En Occident, il a fallu deux siècles et demi pour passer de la période féodale à la Renaissance, et de la révolution industrielle à l'époque actuelle. En vingt-cinq ans, le peuple chinois a été propulsé d'une société féodale archaïque, corrompue et terriblement décadente à un niveau rela-

M. Chester Ronning s'est retiré du service diplomatique canadien en 1965. Spécialiste de l'Extrême-Orient, il a été le dernier chargé d'affaires canadien à Nankin, à l'époque de la révolution chinoise. L'article ci-contre n'engage que l'auteur.